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戏曲电影终究是电影
_Interview With<Farewell to My Concubine>

!Starring Shang Changrong
’

专访《霸王勋姬》主演诗长荣
一 一

几夏佳

尚长荣最早和戏曲电影结缘，是

上世纪五六十年代参加拍摄父亲尚小

云的京剧艺术纪录电影。正是在这样

一个物质条件相对匮乏的年代，国家

为了留存那些戏曲大师的艺术成就，

陆续拍摄了一大批戏曲舞台纪录片。

尚长荣说，当时对于戏曲电影的界定

也好，拍摄也好，都是比较模糊的，

这到底是纪录片呢，还是电影艺术片

呢，很多时候是解释不清的。争议虽

然很多，但是大家都还是达成了一个

共识，那就是要把这些艺术名家的优

秀作品保留下来。

尚长荣说：“我觉得戏曲演员对于

电影拍摄都是非常尊重的，大家都希

望能通过电影这种传播方式更好地发

扬京剧艺术。而这些记录资料对于后

人来说也是一笔珍贵的财富，让我们

能在更久远的将来还能身临其境地欣

赏到艺术家们的精湛表演。”

尚长荣说：“我父亲的Ⅸ尚小云京

剧艺术》在1961年获批，1962年正式

开拍，大约100分钟的影片耗资达到

了100万元，这在当时可算得上是天

文数字了，父亲包括其他参与拍摄的

人都格外珍惜。那时候我才22岁，不

但演了角色同时还参与了各类的研讨，

在1962年炎热的夏天度过了一段难忘

的时光。开始我以为就是用电影胶片

把舞台剧重新录制一遍，没想到完全

不是这回事，回忆起当时拍摄的情况，

还是有许多值得记忆的情景。”

“总体来说这样的艺术记录，看

起来还是比较单调、过于写实，留有

许多遗憾。对于虚实问题的处理，对

京剧原有程式之美有一定的破坏，形

式也比较呆板，比如在《失子惊疯》

里，我的第一个镜头是从山上下来。

如果在舞台上演出，就完全可以靠演

员去演绎出“山”的感觉，演绎出如

何“下山”的场面感，但是到了电影

拍摄，就搭了实景，还真做了土道，

导演还让我走机位，要求三步就要到

镜头前，过了也不行，不到也不行，

又要走出漂亮的台步，又要入镜，刚

上场时，我这个‘电影菜鸟’怎么也

不适．应，穿着厚底一踉跄就摔下来

了，后来是导演体谅我，改了场景才

顺利完成。”

2009年，又一个炎热的夏天，尚

长荣在摄影棚里拍摄他的舞台代表俸

《廉吏于成龙》，从早上9点上妆一直

演到晚上收工，一天至少工作12个小

时，他始终以饱满的热情参与拍摄。

尚长荣这样形容他对舞台和电影

两者的不同感受：“舞台总是宏观的，

有直接影响力和震撼力；但是镜头有

它的好处，它可以把表演放大或缩小，

展示许多微观的地方，充分细腻地展

现人物的表演。但是它的缺陷也是明
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显的，有了中景，就没有特写，有特写，

就没有全景。”

随着科技和理念的进步，特别是

多机位拍摄的运用，打破了以往戏曲

电影中一机到底的模式，让电影和戏

曲的结合有了新的可能。在虚实的处

理上，电影《廉吏于成龙》导演郑

大圣在突破空间局限时，用穿帮镜头

来打破舞台和电影之间的隔阂，让两

者穿插起来，不但令观众惊喜，也让

尚长荣在摄影棚的表演“舒展”了起

来：“在拍之前，郑导会交代走位和

镜头，到了现场又有很多活的东西在

里面。导演创造了一个无障碍的表演

空间，用多机位来记录，让我几乎没

有任何限制地表演，是一次愉悦的表

演体验。”

2013年“京剧经典传统大戏电影

工程”，首批选择了《龙凤呈祥》和《霸

王别姬》两出戏进行试点。尚长荣在

这次新修改的g霸王别姬》中饰演霸

王一角：“杨小楼和金少山是我的偶像，

在杨小楼演了霸王之后，开创了武生

演霸王之路，他在生和净之间，找到

了结合点和展现点，让《霸王别姬》

这个戏有难度，有演头。”

“《霸王别姬》的电影也肯定有别

于《廉吏干成龙》。”尚长荣说，“就和

戏一样，一戏一风格。《廉吏于成龙》

是新编戏，程式比较少，而且大多是

室内戏，相比‘于成龙’，《霸王别姬》

更倾向于保留舞台的原貌。它不是‘于

成龙’模式，也不是舞台纪录片，它

最重要的一点是把中国京剧艺术精彩

的舞台程式和规范，精彩地展现出来。”

他着熏强调《霸王别姬》是一部“电

影而非舞台纪录片”：“电影终究是电

影，终究不是艺术教材。比如说，以

前拍的“群英会·借东

一个宝贵的历史资料，

曲电影。如果我说这部片子里一定要

把我脚下那点功夫全记录下来，那就

不是电影了，是艺术教育片了。戏曲

电影要灵活考虑电影银幕和舞台表演

结合的最佳点。”

■尚长荣饰I页羽

“虚实”是戏曲电影的关键

上海戏剧：电影《廉吏于成龙》

的导演是郑大圣。他会不会成为电影

《霸王别姬》的导演?和他的合作感受

如何?

尚长荣：戏曲电影的导演要懂戏

曲，这非常关键。我记得有位其他剧

种的老演员就曾对我抱怨过，给他们

拍影视片的导演一点不懂戏，让他一

边拍一边着急。还有的电影导演要求

戏曲演员要生活化，这在我看来是不

合适的。郑大圣对京剧有认识、有理

解，而且非常尊重舞台作。戏曲电影
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需要解决的最大问题是虚实问题、如

何将戏曲特质与电影特质进行有机结

合，从这个角度上讲，《廉吏于成龙》

做了一次有益的尝试。所以这次(拍

。霸王别姬》)，大家又不约而同想到他，

但具体人选还在磋商中。

上海戏剧：您在电影中的表演和

舞台上的表演有不同么7

．-．崮长荣：应该还是按照原来的方

式表演，、比如舞台和摄影棚的演唱的

节奏是一样的。我觉得有经验的演员，

到了现场自然会进入状态；一坐下来

化妆，就会心态平和。只不过，舞台

上演员要肘刻保持精神状态。但是电

影的拍摄是不连续的，要保持情绪的

连贯，我的秘诀是走台的时候稍微进

入一点情绪，到第一第二次试拍之后，

再进入状态，晚一点进入状态，不要

一下子进入太多，这和舞台不一样。

上海戏剧：您怎样看“京剧经典

传统大戏电影工程”的意义呢?

尚长荣：首先，这对传统剧目的

保护非常有意义。这些年对新编戏做

了很多，投入了很多。但是很少对传

统剧目做这样大型的整理。希望通过

这么一个艺术工程，让传统剧目精排、

精演、展新意，焕发新的光彩。其次，

在文化推动宣传方面，电影有优势。

(“京剧经典传统大戏电影工程”)会在

全世界推广我们中国文化的经典。我

们只有用有力的、精彩的艺术品来说

明我们的艺术是独特的。把自己的艺

术形式呵护好、保护好，更要推动好。

也希望藉由这项工程相应带动很多关

联性的、延伸性的研究科目。而且我

觉得我们运作得好，一样可以获得市

场的认可。 西

(摄影：楼旭明)
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